

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTORES:

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, miércoles 27 de noviembre de 1901

NÚM 53

LA PRENSA REPUBLICANA

proclama como candidato á la Presidencia
de la República al Licenciado don
MAXIMO FERNANDEZ

GRATITUD

ESTAN! O muy satisfecho por el trabajo encargado á Italia por el señor Napoleón Fucigna, para la memoria de don Alejo Quesada en el Cementerio General, me permito recomendarlo en esa clase de trabajos.
SALOMON VARGAS.

LUIS WINGELIN

Pintor de Rótulos, decoraciones y Casas

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª AVENIDA O.

MUMERO 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 20 Norte, número 135.—Despacho: de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente á la Imprenta Nacional.

DR. TEODORO PICADO Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al despacho del Licenciado Ascensión Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado

LA VERDAD



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZÚCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en LA MASCOTA de los señores

Pagés & Cañas

BERTEHAU & CO

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio aumentado de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos el trío con sus instalaciones completos desde diez á cien luces. Calzados finísimo cocidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

EL DERECHO

Directores,

VÍCTOR FERNÁNDEZ G.

RÓGELIO FERNÁNDEZ G.

Administrador

GONZALO QUIRÓS C.

Miércoles 27 de noviembre de 1901

Tenemos Libertad

Estamos ya cerca de las elecciones y el pueblo costarricense se prepara con entusiasmo á depositar su voto en las urnas electorales. El sentimiento patriótico agita el corazón de todos los ciudadanos, y el pueblo va á entrar en el ejercicio de uno de sus más sagrados derechos.

Y era de esperarse así. El señor Iglesias, cansado de luchar contra toda una nación, vuelve sus ojos á las leyes; recuerda al fin que el pueblo es el soberano y está dispuesto á acatar la voluntad popular. Imposible era que el hombre que, tocado por el sentimiento patrio, encabezó el movimiento popular del 89, que aquel que con la Constitución en la mano recorría nuestros campos como Moisés con las tablas de la ley, tratara una vez más de burlar la voluntad de todos los costarricenses. El sentimiento habló al fin en don Rafael Iglesias; volvió sus ojos á la Patria, oprimida y vejada, contempló con amargura su triste situación, y al mirarla en ese estado, al verla tan desgraciada, no pudo resistir los impulsos de su pecho, y trató de devolverla su tranquilidad perdida por su culpa; recordó que era costarricense; que era á sus hermanos á quienes oprimía; pensó que con un acto de noble desprendimiento podría quizás borrar sus antiguos errores, sus atentados contra las leyes, sus bofetones contra el pueblo. En esa hora de remordimiento, en que su conciencia se levantó, brotó de su cabeza la idea de darle al pueblo lo que por derecho le pertenece; quiso hacer algún día justicia á los patriotas, y entonces, se resolvió á no ejercer presión alguna en las mesas electorales, para que la mayoría obtuviera el triunfo y pudiera coronar su ideal llevando á la Presidencia al hombre elegido por el pueblo.

La imposición sólo existe mo-

ralmente. El señor Iglesias, para descender necesitaba poner la planta en un terreno firme, y está decidido á respetar al pueblo; necesitaba conocer quiénes eran sus enemigos por ideas, por principios, y quiénes lo eran por odios personales. La transacción le ha dado á conocer perfectamente cuáles son los que merecen que el triunfo corone sus esfuerzos.

De un lado tiene á enemigos encubiertos, á personas que no se atreven á luchar con él frente á frente; á hombres que brindan copas de champaña con él, y luego sin respetar el convenio estipulado en la transacción, van á los pueblos á decir que aceptan á Esquivel para salir de Iglesias. Estos son sus enemigos ocultos, que, con el puñal bajo el manto, esperan la hora de darle un mortal abrazo; son los matapios de la política, que abrazan el trono para matarlo.

De otro lado tiene al Partido Republicano, compuesto de personas nobles y dignas, que combaten al Poder frente á frente, á la luz del día, con el rostro descubierto. El Partido Republicano es el leñador que con el hacha en la mano se encamina al tronco que ha de derribar.

El partido Nacional quiere únicamente cambiar de amo; salir de Iglesias, á todo trance, aunque sea para caer en Esquivel, que como dicen sus mismos partidarios, es muy amargo, pero que hay que aceptarlo.

Don Rafael Iglesias tiene ante sus ojos la repetición del 89; estamos repitiendo sus mismos actos; ante su vista se desarrolla el panorama hermoso de una política limpia y constitucional, como la que él mismo hizo hace doce años contra la candidatura Esquivel.

La libertad de Costa Rica no ha sufrido más que un atraso de doce años. Si el Partido Republicano triunfa, triunfarán con él la razón, la justicia y el honor de Costa Rica. Si no sucede así, continuaremos cada vez peor; la situación se hará más terrible, y oprimidos y arruinados, tendremos los costarricenses que abandonar esta tierra querida, este suelo precioso que nos vio nacer; esas montañas que adornan á Costa Rica, para ir á buscar bajo otro cielo, en playas extrañas, la libertad y la dicha que sin derecho se nos niega aquí.

Don Rafael Iglesias da completa libertad; á nadie se le ha impedido ejercitar sus derechos y el pueblo puede votar por quien tenga á bien. Estamos en completa libertad y el señor Iglesias entre-

gará el mando al elegido por el pueblo.

Costarricenses! delante de don *Ascensión Esquivel*, á quien rechazastéis con nobleza el 89; ante la Candidatura de un hombre que no ha nacido en nuestro suelo, que no ha sufrido como nosotros, que jamás se ha enfrentado al Poder; ante esa candidatura que por dos veces ha brotado de la casa Presidencial, está la del eximio ciudadano costarricense D. *Máximo Fernández*, que se ha sacrificado por este pueblo digno de ser libre; que ha sabido elevarse por sus propias fuerzas; y que respetará las creencias y la voluntad de todos los que hemos abierto los ojos en este hermoso suelo que se llama Costa Rica.

PASCUAL.

PROPAGANDA ESQUIVELISTA

Hemos observado, durante nuestra estancia en los pueblos, que los esquivelistas usan de armas vedadas para ellos, es decir, para darle lustre á su jefe, combaten á don Rafael Iglesias.

Todos recuerdan á don Manuel Dengo, que decía que don Ascensión era muy amargo, como la ipecacuana, pero que había que tomarlo para salir de don Rafael, porque el mismo demonio era preferible á éste. Lo mismo repiten en los pueblos.

Los esquivelistas son desagradecidos. Iglesias es su jefe, les dió candidato, le puso nombre al partido, les dió la insignia blanca, y luego van á los pueblos á decir tempestades de él.

Esa política es baja. Desde el momento en que entraron en la transacción humillante, deben respetarla. Si buscan la paz, la cordia, etc., ¿por qué van á predicar contra Iglesias?

Nosotros no somos así. Nos disgusta don Rafael, no por ser don Rafael sencillamente, sino porque es el jefe de un grupo que ha pasado sobre la Constitución.

Combatimos por la libertad, no por las personas. Si luchábamos contra Iglesias fué porque considerábamos que haría la ruina del país. No queremos á Esquivel porque tenemos la convicción de que hará un gobierno igual, y quizás peor que el de don Rafael, dada la situación económica que, con un Presidente impuesto, amargo,

como dice Dengo, será cada día más terrible.

Júzguese, pues, de la buena fe de los esquivelistas.

También hemos oído decir que nuestro Candidato no estaba en buenas relaciones con el señor Obispo. Que digan los sacerdotes más conspicuos de nuestro Clero si el señor Fernández no tuvo relaciones, hasta íntimas con nuestro llorado Obispo.

Estas armas inicuas se vuelven contra ellos. No habíamos querido mover cuestión religiosa, por que consideramos que no se debe de tomar como arma política, pero ya que la mueven, recordamos cómo se presentó don Ascensión al pueblo el 89; y la idea que de sus creencias en materia religiosa tenemos todos.

La divisa del Partido Republicano es el Orden y la Libertad dentro de la Ley.

Hemos observado también en nuestras propagandas que las autoridades políticas cumplen con su deber, conducta honrosa que no podemos menos que alabar.

Esto nos confirma en la idea de que don Rafael está decidido á dar la libertad que por derecho nos corresponde.

Así, pues, no hay eso de aceptar á Esquivel porque *no cabe otro remedio*.

Un artesano.

Nacionalismo no, Esquivelismo

Dice "El Día" que en todos los puntos de la República, hasta en los más apartados rincones, se comprenden ya los nobles propósitos del Partido Nacional.

Efectivamente, los pueblos ya conocen esos nobles propósitos, y si no, véanse las protestas que diariamente se publican hasta de miembros de las Directivas del grandísimo (?) Partido Nacional.

Y no podía ser de otro modo. Pasada la primera sorpresa de ese encendido que se llama *transacción*, en que tan llanamente se pretendía extrangular al Partido Republicano, los que dando oídos á la voz de su conciencia comprenden que la cuestión política no es un asunto personal, sino en que se comprometen los intereses nacionales, el porvenir político, la paz y la tranquilidad de nuestros hijos y ciudadanos, publican su protesta, remediando así el mal que otros causarían induciéndolos al error que habían cometido.

Los campesinos comprenden que la

paz es un bien que necesitamos en nuestra lastimosa situación: pero también comprenden que la paz sin justicia no puede existir, y ¿cómo puede ser justo que el pueblo le dé sus votos á quienes le insultan diciéndoles que si la transacción es una humillación, no merecemos otra cosa, por que nos han tenido oprimidos?

Que nos desmientan: los retamos. Nosotros queremos el cambio de Gobierno sin disturbios, sin revueltas, con el beneplácito de la mayoría de los costarricenses.

Así dice "El Día."

Pues bien; por eso vamos á los pueblos á decirles á nuestros conciudadanos que se preparen á las elecciones, que nombren para electores, para representantes de sus barrios á personas rectas, honradas; que son libres de elegir el partido que gusten; que pueden rechazar el partido esquivelista, el mismo que tan inolvidables recuerdos nos dejó en 1889 y el mismo que sufrió la más estupenda derrota.

Divertido está "El Día" cuando dice que de la manera más sencilla las comisiones nacionalistas hacen la propaganda en los campos sin necesidad de recurrir á la mentira, ni al engaño, ni á nada que no sea noble y sincero.

Y estos hipócritas hacen poco publicaron una hoja suelta en que dicen que desde el más sabio sacerdote hasta el más modesto de los católicos, elevamos al Todopoderoso nuestras fervientes plegarias y le damos las debidas gracias por habernos infundido ese sentimiento tan noble y tan sublime de unirnos y agruparnos en un solo bando político, á fin de que las elecciones para Presidente se efectúen en medio del orden y la más completa armonía.....

Qué agradecidos!

Los esquivelistas, los panteristas, los liberales á lo Rufino Barrios con la camándula en la mano.

Dichosamente, los *tics* no comulgamos con ruedas de molino, y los neos, los disidentes, los intransigentes, el montón irrespetuoso y tantos otros términos despreciativos que nos aplican porque les arde llamarnos republicanos, se han venido engrosando, poco á poco, hasta formar una avalancha que los pone á levantar plegarias al Todopoderoso.

Si la mentada transacción hubiera sido una cosa buena, un convenio leal entre republicanos y civilistas, ¿qué necesidad había de elecciones? El señor Iglesias pudo transmitir el poder para ver de ponerse orden en este desconcierto económico. Pero ¡no hay tales carneros! esa transacción es irrealizable, si no se ha de convertir en grosero sainete la soberanía del pueblo.

No se ha convocado á una pelea á mano armada, sino á discutir para que cada uno presente un voto; entonces ¿por qué hacen aspavientos y le meten miedo al pueblo de una guerra que no existe más que en la mullera de los esquivelistas?

Ya no faltan más que dos semanas

para que demos la gran batalla en que llevamos como arma el voto y como escudo la Constitución.

OPOSICION

Nosotros, los vecinos del Zapote que al oír de ésta suscribimos, ciudadanos libres, haciendo uso de los derechos que legítimamente nos corresponden de elegir la persona que ha de ejercer la primera magistratura del gobierno en el próximo período constitucional, como soldados que somos de las filas republicanas, en las cuales hemos tenido el honor de contar al Licenciado don Máximo Fernández Alvarado, á quien consideramos como uno de los pocos hombres que ha sufrido por sus convicciones patrióticas y á quien hoy el Partido Republicano proclama como candidato á la presidencia de la República, representante de los sagrados principios del pueblo, nos adherimos en favor de su candidatura, y con la mira de trabajar por conseguir el triunfo de la justa causa que defendemos, nos hemos constituido en Directiva del modo siguiente:

- Presidente
Don Apolonio Jiménez
- Vicepresidente
Don Juan Carvajal Mora
- Tesorero,
Don Andrés Obando
- Secretario,
Don Miguel Muñoz
- Vocales
Don Juan Mora
Josefino Carvajal
Custodio Robles
Emeterio Madrigal
Benito Bonilla
Ricardo Amador
Tiburcio Amador
Pantaleón Díaz
Luis Rodríguez

Los infrascritos, ciudadanos vecinos del barrio de Sarchí Sur, Republicanos de corazón, procedimos á la formación de nuestra Directiva del gran Partido Republicano.

Apoyamos y acojemos con beneplácito la Candidatura del eximio hombre público, Licenciado don Máximo Fernández Alvarado, cuyo nombre ha sido lanzado del pecho popular no del pecho gubernativo. Juramos trabajar por elevarlo al distinguido cargo de Regidor de nuestra Patria y no permitir que nuestros hermanos se contaminen ni protesten contra religión que no sea la del Republicanismo neto y firmamos en este barrio el 24 de noviembre de 1901.

- Presidente Honorario
Don Fructuoso Chaverri
- Presidente efectivo
Don Napoleón Solano
- Vicepresidente
Don Mariano Murillo

- Tesorero
Don Juan Murillo
- Secretario
Don Alfonso Murillo
- Vocales
Don José Solano
Julio Soto
Jenaro González
Zacarías Murillo
José M. Abarca
Raquel Murillo
Ramón Salazar
Manuel M. Murillo
Pedro Solano Pérez
Vicente Villalobos
Sumuel Céspedes
José Ugalde
Bernardo Murillo
Abelardo Jiménez
Manuel Murillo B.
Narciso Bonilla
Rafael Rodríguez
Ramón Hidalgo
José Arias
José Murillo
Ismael Castro
Cirilo Solano
Felipe Arias

Es copia,
Alfonso Murillo.—Srio.

PROTESTAS

Señor Presidente
del Club Republicano
Guadalupe.

Movido por la convicción que palpo de que el eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández es el redentor por el cual puede verse nuestra cara Patria puesta en salvo de tan lamentable situación y por ser el candidato que de todas veras se le puede llamar popular, procedo en uso de mi libertad personal á exponer mi protesta de la firma que consigné en el libro de adhesiones del partido que llaman "Nació..... mal" de esta villa.

Me permito anteponer á ciertos majaderos que en este mismo lugar se han tomado la impropia libertad de molestar á dignísimos caballeros, quienes, como yo, han hecho su justa y honrada protesta, que me dejen en paz y que se evadan de un bochorno, reconociendo aquel proverbio latino: "Vox populi, vox Dei" y... chitón.

Celebro altamente ver con qué fulgor se levanta y propaga el honrado Partido Republicano en este pueblo, como en los demás, trabajando por la vía legal por obtener lo que le pertenece: el derecho de sufragio, eligiendo así al hombre que deba regir los destinos del país, al dignísimo ciudadano Licenciado don Máximo Fernández,

cuyo nombre brilla amparado bajo nuestra tricolor bandera en la solapa de las honradas chaquetas de los vecinos de Guadalupe, caloroso saludo rindo á mis compatriotas y amigos de quienes me repito.

Su atto. s. s.,

Domingo Guillén D.

Guadalupe, noviembre 19 de 1901.

Los que abajo firmamos, ciudadanos en el libre ejercicio de nuestros derechos, protestamos de la firma que dimos por la Candidatura del Licenciado don Ascensión Esquivel por no creerla ajustada á nuestros principios republicanos desde luego que no persigue la alternabilidad en el Poder y viene impuesta por el actual Mandatario y nos adherimos formal y sinceramente á las filas del Partido Republicano, cuyo Jefe es el Licenciado don Máximo Fernández, en quien están encarnados los principios de la verdadera República Democrática.

Manuel Molina

Jesús Fernández Cubero

Maximino Gutiérrez

Santiago de Puriscal, nov. 17 de 1901.

Habiéndose hecho uso de mi nombre sin mi consentimiento para incluirme en las listas del Partido Nacional de la ciudad de Heredia, protesto altamente contra ese abuso, y declaro que mis simpatías todas están por el Licenciado don Máximo Fernández y que á su candidatura me adhiero espontáneamente, por creerla la única digna para salvar á la República de las aflictivas circunstancias porque atraviesa.

San Pablo de Heredia, 24 de noviembre de 1901.

Selim González

GACETILLAS

La Liga de Obreros

de varios pueblos, viendo claramente á dónde las quieren arrastrar, han protestado claramente contra ese abuso, declarándose en huelga hasta que pasen las elecciones. ¿Ve Ud. claro, señor Matamoros? Esa política que han adoptado está matando una Liga que tan provechosos resultados puede dar en el país.

En Guadalupe

un gran orador esquivelista, al dirigirse á los cuatro que le rodeaban, leyendo un discurso, temblaba más que una novia camino de la iglesia.

¿Se le olvidó el remedio infalible, la ipecacuana?

La oficina

de este diario está situada en el mismo local que ocupa el Club Republicano, 50 varas de la esquina Noroeste del Parque Central.

Tip. de Jenaro Valverde.

RICARDO KRIEBEL DENTISTA

Unica instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO:

Calle 19 N., frente al Cuartel de Artillería

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de ropa para hombres y niños,
han recibido excelente calzado americano.

FUERTE Y BARATO

LA SEVILLANA

Fábrica de sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorece-
ores sombreros de todas formas á precios de crisis.
Visítad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José, setiembre de 1901.

PEREZ & RICO.

DR. MAX FISCHER

-Dentista Americano-

Instalación eléctrica completa
Procedimientos más modernos

-Precios de circunstancias-

OFICINA: Calle 20, 100 varas al
Norte del Telégrafo.

SANTA ANA } AGUA MINERAL NATURAL
DE LA FUENTE DE
SANTA ANA

EL SALITRAL

MARCA REGISTRADA

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de
mesa y es la única agua que se consume en el país.

De venta en todas partes

Embotelladores con privilegio exclusivo.

LA COMPAÑIA

AGUAS MINERALES DE COSTA RICA

JORGE RICHIMOND,
Gerente.

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

Cobra precios moderados por anuncios.

A LOS REPUBLICANOS

El famoso --vino de marañón-- inmejorable para las enfermedades del
estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos, entre ellos el doc-
tor Uribe, se vende á un colón la botella en

La Bicicleta

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central, casa de don Justo Qui-
rós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE LA MASCOTA

Pagés & Cañas.

Aviso importante

Una persona entendida en agricultura, beneficio
de café, caña, caleras y otros oficios desea hacerse cargo
de una hacienda ó arrendarla.

En esta oficina se darán informes.

SACOS PARA CAFE

Vendo á C/100 el fardo con 250.

San José noviembre 23 de 1901. ARTURO ESQUIVEL

RESTAURANT CENTRAL

- D E -

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión. Salones reservados para familias. Servicio
á la carta, día y noche, cocina dirigida por el famoso

LUIS MAESTRI